

DISCURSO DEL DIPUTADO DON ANDRES AYLWIN AZOCAR
EN HOMENAJE A DON HUGO GALVEZ GAJARDO

Me es grato ser una de las personas designadas por esta Cámara de Diputados para rendir homenaje a don Hugo Galvez Gajardo quien fuera distinguido abogado, profesor universitario, dos veces Ministro del Trabajo, Alcalde de San Bernardo y, hasta el día de su muerte, Rector de la Universidad Central y Presidente de la Corporación de Universidades Privadas. - Tengo la certeza, además, que al hablar en esta Corporación interpreto a la generalidad de los habitantes de San Bernardo que vieron siempre en Hugo Gálvez a un hombre íntegro, servicial y con un enorme cariño por esa ciudad, en la cual vivió desde su juventud y en la cual murió, después de haberle prestado grandes servicios, tanto materiales como culturales.

Hugo Gálvez nació en Valparaíso, en el año 1920, hizo sus estudios básicos en la escuela pública de Curepto e ingresó, posteriormente, al Seminario Pontificio en donde cursó su educación media y también estudió filosofía.

Su familia se radicó en San Bernardo en la década del treinta, siendo su madre, doña Teresa Gajardo, una muy querida vecina y Oficial del Registro Civil de esa ciudad. A ella se referiría con especial cariño Hugo Gálvez cuando el 20 de agosto del año pasado fue declarado ciudadano ilustre de San Bernardo.

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

1503-2

2.-

Efectivamente, al agradecer tal distinción, Hugo Gálvez expresó con palabras llenas de humanidad: "Luego de muchas actividades en mi vida me compenetré de una frase de mi querida madre: "A ustedes no les puedo dejar otra cosa que la educación". Reflexioné sobre esta gran verdad, pues las madres se esfuerzan con gran sacrificio por darle educación a sus hijos, saben que allí está el porvenir de ellos: lo intuyen, lo presienten. Mi madre llegó aquí a San Bernardo cuando ya era viuda y con su trabajo logró la educación de todos nosotros, sus hijos; nos logró dar un título profesional o una actividad de educación superior".- Ese testimonio de su madre llevaron a Hugo Gálvez , con los años, a priorizar la docencia y ser el gran impulsor de la fundación de la Universidad Central, que se instaló en San Bernardo por petición suya, y que él siempre visualizó definitivamente instalada en esa ciudad y al servicio de más de un millón de personas que viven en el sector sur de la Región Metropolitana.- Dirá Hugo Gálvez al efecto: "Esta Comuna tiene derecho a tener un Centro Educativo Superior, pues si aquí a esta Comuna de San Bernardo fueron trasladadas tantas poblaciones de otros sectores, creciendo la población desde 50.000 a 300.000 habitantes, poblaciones modestísimas a las cuales no pueden exigírseles recursos. ¿Cómo no reconocérseles a estas personas el derecho a acceder a una Universidad? ". En verdad, es mérito de Hugo Gálvez no sólo haber fundado una

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

3
1503-3

Universidad - que ha llegado a tener 6.000 alumnos-, sino también y especialmente de haber luchado incansablemente porque esa Universidad estuviera al servicio de jóvenes modestos y de clase media - especialmente de la periferia sur del Gran Santiago -, que pudieran acceder así a la enseñanza superior como instrumento real de mejoramiento o ascenso en sus condiciones de vida.

Este empeño de Hugo Gálvez porque hubiera una gran Universidad en San Bernardo nos lleva a señalar otro rasgo sobresaliente de su personalidad, su entrañable cariño por esa ciudad.- Ese cariño es el que lo llevó a ser regidor y alcalde la Comuna, pudiendo señalar que su obra se extiende por los más amplios sectores o rincones de la ciudad, desde poblaciones, una de las cuales incluso lleva su nombre, hasta la misma Casa Consistorial, de la cual fue su principal impulsor.

La calidad de sanbernardino de Hugo Gálvez hizo posible que nos conociéramos desde nuestra juventud. Por ello puedo dar testimonio de que él fue siempre una persona excepcionalmente correcta, seria, estudiosa, con una notable formación jurídica. Fue también un hombre que se creó un prestigio sobre la base de su gran esfuerzo personal; una persona ecuánime, justa, sin odios, tolerante; de cariños profundos que alcanzaron no sólo a su madre , su esposa, hijos, nietos y hermanos, sino también a los más vastos sectores de la población.

4
1503-4

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

En este aspecto debo señalar que estuvimos con Hugo muy a menudo en bandos políticos diferentes - y a veces antagónicos-, pero doy fe que gracias a su humanidad y su bondad nunca dejó de entregarme generosamente su amistad .- Pienso que tal vez Hugo fue un gran sentimental, más allá de su temperamento aparentemente formal. El valoró siempre esos pequeños lazos humanos que generalmente unen a las familias provincianas (que en la gran Metrópoli desgraciadamente se pierden), lazos familiares que en nuestro caso estaban constituidos no sólo por nuestro ser sanbernardininos, sino , además, por una antigua amistad familiar incubada a comienzos de siglo en las hermosas tierras costeras que corren entre "El Maule" y el "Mataquito", entre Putú y Curepto, ciudad esta última de la cual Hugo Gálvez también llegó a ser ciudadano ilustre.

Podría narrar muchos hechos que acrediten su generosidad y su espíritu de justicia.- Señalamos sólo uno: Por el año 1982, un grupo de funcionarios del Banco del Estado fueron arrestados al ser sorprendidos en un acto de homenaje al ex Presidente don Eduardo Frei Montalva, frente a su casa. Al llegar estos funcionarios al Banco se encontraron con una triste novedad: que la Gerencia General había caducado sus contratos. Fueron inútiles las gestiones hechas para su reintegro. Interpuse entonces, como abogado de ellos, el correspondiente reclamo judicial, sabiendo que muy poco podría conseguirse. Pues bien, Hugo Gálvez - Fiscal en aquellos días del

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

5

1503-5

Banco-, sabedor de esta situación me pidió que lo fuera a ver.
Pensé que sólo podríamos obtener una indemnización razonable. Sin embargo, después de dos ~~largas~~ conversaciones Hugo me dijo: "Estos funcionarios tienen familia y yo no puedo ^{moralmente} aceptar que sean despedidos por actividades políticas desarrolladas fuera del Banco.- Exigiré al Consejo que sean reintegrados".- Así se hizo y los funcionarios recuperaron su trabajo.- La verdad es que en aquellos ^{tiempos} ~~días~~ nos contentábamos con tan poco , a veces ^{con} que sólo se nos escuchara con respeto. Sin embargo- en ^{esos} ~~aquellos~~ días difíciles para dichos funcionarios y para mi-, Hugo Gálvez tuvo el coraje moral no sólo de tratarnos humanamente sino, además, de hacer justicia con esforzados trabajadores y sus familias.-
Por eso y por otros gestos humanos y éticos como el señalado hablo gustoso es esta Cámara rindiéndole homenaje al hombre y al amigo que fue siempre un humanista, un demócrata y un hombre justo y consecuente.

Hugo Gálvez tuvo una opción muy clara por el Derecho del Trabajo, el que visualizó siempre como un instrumento para conseguir la paz sobre la base de que el Estado protegiera la parte más débil, los trabajadores.- Como Ministro del Trabajo entre 1960 y 1963 fue el principal impulsor de la Ley de Revalorización de Pensiones y la forma como desempeñó su cargo le mereció el reconocimiento público de amplios sectores empresariales y laborales, entre estos últimos, incluso, de la

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

6.
1503-6

Confederación de Trabajadores del Cobre, en ese tiempo presidida por Héctor Olivares, quien posteriormente fuera diputado en esta Cámara en representación del Partido Socialista.

En relación con los trabajadores y la justicia, cito algunas frases textuales de Hugo Gálvez: "La huelga es la mayor herramienta que tienen los trabajadores para reivindicar sus derechos". " Soy liberal porque creo en la empresa privada, en la libertad de trabajo , en la lealtad de los ciudadanos, pero soy profundamente social en lo que se refiere a los problemas de los trabajadores.- El mío es un liberalismo verdadero, pues no puede pensarse que una persona tiene libertad plena cuando está apremiada de necesidades.- Entonces el Estado debe tratar de equilibrar la balanza, esta es la base del Derecho del Trabajo y de la Seguridad Social".

También dijo: " Soy partidario de la economía social de mercado, poniendo acento en lo social. No considero al trabajo humano como una mercancía pues el trabajo es un bien que tiene una dignidad propia de todo ser humano. Por consiguiente, hay que tender a que se dé una remuneración adecuada para el trabajador y su familia".

En 1983 fue designado Ministro del Trabajo por segunda vez. Leyendo todas sus declaraciones y entrevistas de esos días se desprende nítidamente que aceptó dicho cargo especialmente para promover desde el gobierno la modificación del decreto ley 2.200 , llamado "PLan Laboral".-

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

7
1503-7

Dirá al efecto, al asumir el cargo: " Yo pienso que se van a hacer algunas modificaciones de importancia al Plan Laboral , corrigiendo algunas deficiencias que se han observado y perfeccionando en otros casos sus normas".

Su lucha por la modificación de la legislación laboral fue constante y muy difícil, provocando diversos ataques a su persona, a quien se le atribuía, incluso, estar ahuyentando la inversión, especialmente la extranjera. Expresará, entonces el todavía Ministro con cierta ironía : "Conduzco una chalupa y se me ataca con un acorazado". En definitiva, ante la inutilidad de su lucha , renunció a su cargo. En verdad, siguiendo sus expresiones " se hundió su chalupa". Sin embargo, en la vida , cuando se lucha por ideales, no importa tanto hacerlo desde un acorazado o desde una chalupa; lo importante es luchar consecuentemente y con dignidad. Eso es lo que hizo Hugo Gálvez, y esa es la hermosa herencia que deja para su esposa, hijos, hermanos y nietos (varios de ellos hoy presentes en esta sala) y a los cuales se extiende nuestro homenaje. En verdad, como lo dijo Hugo Gálvez, su madre le dejó por herencia una educación universitaria ; él, a su vez, le deja a los suyos y a la comunidad, lo que él pudo hacer y entregar vertiendo precisamente esos conocimientos univervistarios hacia el bien común, todo ello con profundo sentido ético.

Digamos, en síntesis, que rendimos homenaje a Hugo Gálvez Gajardo porque fue regidor y alcalde de San

CAMARA DE DIPUTADOS
CHILE

Bernardo, porque fue rector de la Universidad Central, porque fue Ministro del Trabajo , porque desempeñó varias otras importantes funciones y, especialmente, porque en todos los cargos que tuvo actuó siempre con humanidad , consecuencia, sabiduría , sencillez y procurando en todo momento servir a los más humildes y marginados.